
創作和敎學經驗値得總結

中國美術家協會副主席

這個展覽中國美術館擧辦得好。很多同志講了，四川美院的 

敎學創作經驗的確値得總結，他們幾位負責同志到北京來，我已 

經和他們談過兩次，主要是，我認爲他們把解放區的藝術辦學傳 

統和正規的藝術敎育結合起來，把兩者的優黙結合起來，這裏就 

不談多了，我也給他們寫過一篇短的文章，當然他們出油畫的集 

子叫我來寫前言我感到很滑稽。我不懂油畫，我就講辦學和創作 

結合。他們的經驗値得總結，培養出人才，產生這許多作品，所 

以我贊成四川美院這種展覽會，今天，中央美院很多同志講了， 

爲什麼他們能夠搞出這麼多作品？培養出這麼多人才？因此，我 

建議他們到幾個地方，比如杭州、廣東、遼寧、西安去展覽，互 

相促進互相交流很有必要。我覺得四川美院確實是有成績的，他 

們五十、六十年代的雕塑，粉碎四人帮後又搞油畫，國畫雖然沒 

有來北京展出，但前不久的重慶畫院展覽不少作品就是四川美院 

同志創作的，也有很好的作品，過去四川美院對美協四川分會 

有微詞，說美協四川分會不能叫美協，應叫版協，因爲那時四川 

版畫大都是四川美協的同志搞的。那麼這次，學校搞了很多版畫， 

有些作品也是很不錯的，因此四川美協叫“版協”的帽子也可 

以去掉了。最後一黙我覺得，對任何人，任何作品來說，從政治 

上來說應當要求遵循四項基本原則，但從藝術方面我主張要寬。 

高小華同志畫了一批以涼山彝族爲題材的作品，聽說被否定了， 

我沒有看你所有的作品，但是搞兄弟民族的東西要注意一下兄弟 

民族的感情。這個問題我們有些經驗値得總結。從機塲壁畫,、貴 

州的木雕到陳丹靑畫的西藏組畫。我並不認爲這些作品是反對兄 

弟民族的，但是畫兄弟民族的題材確實要注意民族之間團結的問 

題。在坐的袁運甫很淸楚，機塲壁畫是我提出後，經過機塲同意 

才開始組織創作的，我們沒有反對那些作品，但是後來有人大做 

文章，什麼“共產黨要扼殺裸體畫”。這哪裏是這麼回事情？當 

時兄弟民族提出意見。我們就應當考慮安定團結的問題，並不存 

在裸體不能搞的問題。在反對精神汚染時中央特别提出美術上的 

裸體不能作爲精神汚染，中央很明確。但我們創作時就是要注意 

民族問題。高小華的作品我沒有看全，我沒有發言權，但其在藝 

術表現上應容許多種形式、風格，都搞成千篇一律對我們美術發 

展是不利的。

以眞摯的感情反映

人民的生活
中央美術學院院長

卞九

預展那天，來來往往像一個社交盛會，來不及細看，我還要 

抽時間來細看，好好學習，慢慢欣賞，今天來參加座談會，主要 

是表達祝賀之意，前年到過重慶，是參加文化部召開的創作敎 

學座談會，有機會到四川美院，印象很深，學校整潔，精神很 

振奮，師生間都住在一起，朝夕相處。便於敎學，科硏，感情的 

交流-同心同德的工作，很有朝氣，再了解一下，他們對深入生 

活非常重視。學生、敎師都經常到生活中去，同人民感情密切結 

合'創作很豐富。作者的藝術觀由於同人民接觸，就會受到好的 

影响。近年來在我國畫壇上，有些作品有明顯的傾向，洋里洋氣 

形式上不健康的追求。而四川美院，四川美術界的面貌不健康的 

東西就比較少。所以，敎學也好，創作也好，一定要經常和人民 

羣衆接觸 ＞深入生活，密切交流，自然就會產生好的作品，我認 

爲這個展覽很成功，也包括第一次他們來京的展覽，以前的雕塑 

及棊江農民版畫等都很成功，不是客氣話。

也聽到一些對四川油畫的意見，有人老認爲情調低了一黙， 

形象有些醜陋，我的觀感是這樣的：個别的是有這種現象，四川 

美院的作品總的看起來是很好的，如羅中立的畫，有人有看法， 

我是欣賞的，他對生活有感情，感受很深，這是主要的優黙，畫 
的東西很仔細，有眞摯的感情，《年終》、《春蠶》、《翻門衣 

》……等等，這些都是農村眞摯的生活情景，可以看到世世代代 

勞動人民的眞正生活，畫出了對農村生活的熱愛。有人說這些形 

象醜陋，我看不見得，經過勞動，生產了許多財富的手有什麼不 

美呢？比起那些不勞動的，打扮得像外國人一樣的才眞令人討 

厭。比起來，我更愛這些勞動人民的形象，樸素的形象。《年
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